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El general Salvador Cienfuegos regresó a territorio mexicano el pasado 
miércoles luego de permanecer bajo detención por 34 días en Estados 
Unidos. El gobierno norteamericano decidió retirar los cargos presentados 

en contra del exsecretario de Defensa Nacional y no ha habido un consenso sobre 
el motivo de esta decisión, aunque los analistas coinciden en que representa 
una victoria para la diplomacia mexicana.

Cienfuegos fue arrestado el 15 de octubre en el aeropuerto de Los Ángeles junto 
a su familia, la cual fue liberada pocas horas más tarde. La captura fue solicitada 
por la Agencia de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA por sus siglas en 
inglés), quien señaló que el exsecretario había cometido delitos relativos al 
narcotráfico mientras encabezaba la SEDENA.

La noticia del arresto del general tomó por sorpresa a la administración de 
López Obrador, pues el gobierno estadounidense no le avisó de la investigación 
realizada ni de la detención. En un principio, el ejecutivo de nuestro país expresó 
que Estados Unidos no tenía la obligación de avisarle sobre los actos llevados 
a cabo en su territorio ya que son una nación soberana. No obstante, Marcelo 
Ebrard les manifestó días después a nuestros vecinos del norte el “profundo 
descontento” del Estado mexicano por su actuación.

La Fiscalía General de Estados Unidos acusaba al general Cienfuegos de tres 
delitos por producción, distribución e importación de droga a su territorio, 
así como cargos por lavado de dinero. Las pruebas principales con las cuales 
contaba el gobierno estadounidense eran mensajes que presuntamente 
intercambió el exsecretario con un narcotraficante.

La etapa preliminar del juicio ya había concluido y, un día antes de iniciar la 
parte principal del proceso, la fiscalía norteamericana confirmó que desistía de 
perseguir los señalamientos formulados. Explicaban que las consideraciones 
sensibles e importantes de política exterior pesaban más que su interés por 
perseguir al general. De igual manera, reafirmaron su disposición por procurar 
la relación entre ambas naciones y señalaron que dieron al gobierno mexicano 
las pruebas recolectadas en contra del antes acusado.

Marcelo Ebrard se ha presentado como el vocero respecto a este tema ya que 
organizó una conferencia de prensa para aclarar dudas poco después que 
se informara la decisión de Estados Unidos. Explicó que la decisión se tomó 
gracias a un acuerdo entre la Fiscalía General de la República y la Fiscalía 
General de Estados Unidos y que Salvador Cienfuegos llegaría al país en calidad 
de ciudadano libre sin orden de aprehensión, aunque estaría bajo investigación.

 EL GENERAL CIENFUEGOS, 
CIUDADANO LIBRE 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Esta fue una decisión sumamente inusual 
por parte de Estados Unidos, lo cual 
genera dudas sobre su motivación.

El Washington Post afirmó que el gobierno 
mexicano amenazó a la DEA con impedirle 
operar en su territorio si no se liberaba al 
general. Consideraba que de esta forma 
México demostraba poder ganar al jugar 
duro contra Estados Unidos. Si bien, esto 
explicaría el repentino cambio de rumbo, 
Ebrard dijo ante la prensa que la noticia 
era falsa.

También hay quienes interpretan esta 
maniobra como un síntoma de los 
recientes resultados de la elección 
presidencial. En su momento, la captura 
de Cienfuegos fue vista como un acto de 
Donald Trump para obtener votos antes 
de los comicios. Una vez derrotado, podría 
ser que ya no le fuese útil el proceso 
por lo cual decidió terminarlo. Igual se 
podría observar desde la perspectiva de 
Joe Biden como una acción encaminada 
a armonizar las relaciones entre ambos 
países antes de que entre en funciones.

Cuando se dio a conocer el arresto del 
general Salvador Cienfuegos, hubo 
críticas respecto a las pruebas que se 
tenían en su contra. El gobierno americano 
aseguraba tener conversaciones 
entabladas en un dispositivo BlackBerry 
entre el exsecretario de Defensa Nacional 
y un narcotraficante menor. Los expertos 
no podían concebir que el titular de las 
Fuerzas Armadas platicara directamente 
contra un criminal “de segunda” en un 
medio de comunicación no encriptado. 
Por lo anterior, una explicación de la 
decisión de Estados Unidos es que hayan 
considerado sus pruebas insuficientes y 
poco contundentes, por lo cual decidieron 
pasarle el juicio a México.

Por ahora será complicado dilucidar las 
razones del gobierno norteamericano 
para liberar al general Cienfuegos. Sin 
embargo, sí podemos afirmar que quien 
sale ganando es el Ejército mexicano, 
pues el juicio contra el general Cienfuegos 
tenía el potencial de poner en peligro la 
legitimidad de la institución.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Pelea entre John Ackerman y Sabina Berman
-Francisco Sagasti, nuevo presidente de Perú
-Nota corta

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Se venían peleando desde 
hace algunas semanas, pero la 
gota que derramó el vaso fue la 
manera en la cual John Ackerman, 
académico y comunicador, ignoró a 
Sabina Berman, escritora, durante 
la transmisión del miércoles 11 de 
noviembre. –compartió la reportera 
para dar inicio a la plática de esta 
semana en el Balmoral- Horas 
más tarde, el Canal 11 confirmó la 
suspensión del programa “John y 
Sabina”, el cual duró 2 temporadas 
y algunos capítulos de la tercera, 
además anunciaron que el conductor 
tendría un nuevo programa el próximo 
año y que la conductora colaboraría 
con otras televisoras en el futuro.

- ¿Alguien pudo ver el último 
programa? –preguntó el editorialista

-Yo no lo vi en vivo, pero me encontré 
videos de lo ocurrido en redes 
sociales y, a mi parecer, Ackerman 
sí trató de manera hostil a Berman. 
–contestó el escritor- Al inicio de la 
transmisión la escritora dio un corto 
mensaje en el cual explicaba que el 
programa seguiría un nuevo formato 
de paridad pues nadie quitaría ni 
cedería la palabra y los temas serían 
escogidos entre ambos conductores. 
De igual manera, expuso que el tema 
del día sería la educación a distancia 
y contarían con la visita del secretario 
de Educación, Esteban Moctezuma, 
pero antes sugirió platicar de la 

represión a feministas en Cancún, 
suceso el cual acababa de acontecer.

-Creo que es una postura prudente 
y conciliatoria. –opinó la empresaria 
y preguntó- ¿Cómo respondió John 
Ackerman?

-Ignoró por completo a Sabina 
Berman. –respondió nuevamente 
el escritor- Evadió lo dicho por la 
conductora, dio la bienvenida al 
público como si no se hubiese hecho 

CANAL 11 CONFIRMÓ 
LA SUSPENSIÓN DEL 
PROGRAMA “JOHN Y 
SABINA”, EL CUAL DURÓ 2 
TEMPORADAS Y ALGUNOS 
CAPÍTULOS DE LA 
TERCERA.
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previamente, presentó a Esteban Moctezuma 
y comenzó su entrevista sobre la educación. 
El secretario habló por varios minutos. A 
veces salía en cuadro Berman, pero se le veía 
desconcertada. Incluso se le escuchó preguntar 
si la habían cortado de la transmisión.

-Entonces, ¿ya no dijo nada la escritora? -se 
escuchó entre los presentes

-Sí volvió a hablar y expuso su inconformidad 
por el trato de Ackerman. –retomó el escritor- 
Cuando terminó su intervención el secretario, 
la conductora tomó la palabra para compartirle 
a Esteban Moctezuma el problema de paridad 
en el programa y le preguntó, aprovechando 
que se hablaba de la educación en México, 
qué se podía hacer para combatir el problema 
sistemático de machismo. Explicó que ella era 
una mujer la cual se conducía con respeto, 
pero John simplemente no la dejaba participar.

- ¡En qué situación tan incómoda pusieron al secretario! –
exclamó el editorialista

-Así es, únicamente se limitó a decirle a Sabina Berman 
que le recomendaba ser más específica pues John 
Ackerman era un hombre sensible quien seguramente la 
escucharía. También sugirió que los problemas podrían 
darse por la distancia debido a la pandemia. –señaló el 
escritor- Durante el resto del programa los conductores no 
interactuaron mutuamente y, al final, Ackerman despidió la 
transmisión sin darle oportunidad a Berman de compartir 
conclusiones o despedidas.

-Así fue el último episodio de “John y Sabina” aunque, como 
ya les había dicho, traían pleito desde hace algún tiempo. 
–expuso la reportera- Uno de los últimos conflictos que 
tuvieron antes de la transmisión mencionada ocurrió 
el 8 de noviembre en twitter. Ese día Sabina Berman se 

reunió en una mesa de debate con 
Denise Dresser y Carmen Aristegui, 
y Ackerman criticó a su excompañera 
en la red social. El conductor dijo que 
había invitado a Berman a su programa 
para tener diversidad de puntos de 
vista, pero últimamente la había visto 
incómoda y con actitudes saboteadoras. 
Con sarcasmo, dijo estar contento que 
la escritora haya encontrado una pareja 
de mayor cercanía, en alusión a Dresser 
y Aristegui.

-De eso si me entere. –intervino el 
político- Berman respondió que el 
programa era del Canal 11 y ambos 
eran co-conductores, entonces no 
había subordinación. De igual forma, 
dijo que la libertad de expresión está 
garantizada por el presidente López 
Obrador, pero eso era algo lo cual no 
le gustaba a su ego (el de Ackerman). 
Finalmente, lo llamó tirano y machista 

por no aceptar que una mujer tenga su 
propio punto de vista.

- ¿Ackerman contestó algo? –se 
escuchó entre los presentes

-Después de esta pelea en twitter, 
solo respondió que quienes hayan 
visto el programa sabrán la verdad 
pues no hay machismo y se respeta 
la libertad de opinión de todos. Igual 
intentó descalificar a la escritora 
recordando que ella había sugerido 
invitar a personajes como Calderón o 
Krauze a su programa. –contestó el 
político- Ahora bien, una vez que se 
dio a conocer la suspensión de “John y 
Sabina”, compartió otro mensaje en la 
misma red social en el cual señaló que 
era víctima de una campaña mediática 
para desacreditarlo e impedirle tener 
otro espacio en la televisión.

-En efecto, en un largo mensaje el académico recordó cómo 
se le censuró en los sexenios de Peña Nieto y Calderón, y 
afirmó que ahora vuelve a ser víctima de la misma opresión; 
sin embargo, esta vez provino del sector privado y la 
sociedad civil vinculada con el antiguo régimen. Asimismo, 
explicó que es un blanco fácil para la oposición pues su 
esposa, la secretaria de la Función Pública Irma Eréndira 
Sandoval, era la responsable de los esfuerzos contra la 
corrupción que se han logrado en la actual administración. 
–hizo saber el analista

- ¿Dijo algo sobre Sabina Berman? –preguntó un amigo

-Si, dijo que su “diferendo” con ella no estaba relacionado 
con género. De hecho, señaló que la victimaria es ella 
pues contantemente interrumpía a los invitados y se 
burlaba de los compañeros de trabajo; incluso, según 
Ackerman, discriminaba a las mujeres del equipo de 
producción. También reprochó que haya sido acusado de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL SECRETARIO 
DE EDUCACIÓN 
PÚBLICA, ESTEBAN 
MOCTEZUMA 
BARRAGÁN FUE EL 
ÚLTIMO INVITADO 
QUE ASISTIÓ AL 
PROGRAMA DE 
SABINA BERMAN Y 
JOHN ACKERMAN.
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ratero, vándalo, acosador y misógino 
sin prueba alguna. – respondió el 
analista.

-Respecto al último programa explicó 
que su silencio no fue para violentar 
a la escritora sino para respetar su 
derecho de expresión. No obstante, 
se encontraba Esteban Moctezuma 
para hablar de la educación y hubiese 
sido una grosería hablar sobre lo de 
Cancún primero. -complementó el 
consultor
-Comunicadores, reporteros y la 
opinión popular coinciden en que el 
comportamiento de John Ackerman 
contra Sabina Berman fue ofensivo, 
por lo cual han criticado al Canal 
11 de permitir la violencia contra la 
conductora. –comentó la abogada- 
El canal solo se ha limitado a 
decir que sus conductores tienen 
total libertad de expresión, por 
lo cual son responsables de sus 
posicionamientos.

-Sin duda, este tema ha acaparado 
la atención de distintos medios en 
los últimos días, lo cual es irónico 
pues la gente ha hablado mucho 
más del programa “John y Sabina” 
ahora que está suspendido. –observó 
la empresaria y concluyó- Ojalá no 
solo sirva para la conversación y nos 
permita tener mayores herramientas 
para identificar el machismo en los 
medios de comunicación.
 

.  .  .
 
-Todo indica a que la situación en 
Perú se tranquilizará después de 
una semana crítica gracias a la 
designación de Francisco Sagasti a la 
presidencia de la república peruana. 
–compartió el analista- El ingeniero, 
investigador, académico, legislador, 
doctor en filosofía y músico de 76 
años es el cuarto titular del ejecutivo 
federal de su país desde el año 2016.

-Así es. –asintió la reportera- 
Sagasti sustituyó a Manuel Merino, 
quien asumió la presidencia el 10 de 
noviembre y dimitió el 15 del mismo 
mes; no estuvo ni una semana en el 
cargo.
-La población no le permitió quedarse 
más tiempo. Merino se hizo del puesto 
porque el Parlamento dejó vacante la 
presidencia después de realizarle un 
juicio político al entonces presidente, 
Martín Vizcarra. De hecho, fueron 
necesarios dos juicios políticos para 
separarlo del cargo pues en el primer 

juicio los legisladores votaron a favor 
que continúe Vizcarra, y en el segundo 
votaron su destitución. –compartió el 
político

-Me parece importante mencionar 
que ambos juicios políticos se 
realizaron en menos de dos meses, 
ya que el primero se realizó el 18 de 
septiembre. Ahora bien, la votación 
del segundo procedimiento indicó 
que 105 parlamentarios decidieron 
destituir a Vizcarra, 19 apoyaron su 
presidencia y 4 se abstuvieron de 
emitir voto. –añadió el consultor- 
Este último resultado fue sumamente 
sorpresivo pues si bien se sabía que 
muchos miembros del Congreso 
no tenían afinidad por el entonces 
presidente, nadie esperaba tuviera 
tan poco apoyo.

-No solo en los votos, la falta de 
liderazgo de Vizcarra en el Parlamento 
también se vio en el debate previo 
a la votación que tuvo ante los 
legisladores. El entonces presidente 
argumentó que las acusaciones en 
su contra no tienen fundamentos; 
sin embargo, los parlamentarios lo 
calificaron de mentiroso, inmoral y 
corrupto. Incluso las pocas personas 
que votaron a favor de Vizcarra 
coincidieron en su culpabilidad 
sobre lo expuesto. –observó el 
editorialista- También hubo quien 
dijo que no cedería a presiones, en 
relación a los esfuerzos hechos por la 
prensa peruana, gremios y cámaras 

de comercio para tranquilizar la 
situación y así evitar una crisis 
nacional.

- ¿Por qué motivo le realizaron el 
juicio político a Martín Vizcarra? 
-preguntó uno de los presentes

-Por presuntos actos de corrupción 
cuando fue gobernador de Moquegua 
en el 2011. –contestó la empresaria- 
La resolución parlamentaria 
establece que Vizcarra tiene una 
incapacidad moral permanente, por lo 
cual la presidencia quedaba vacante.

-Vizcarra dijo salir con la frente el alto 
y ahora se dedicará a comprobar que 
las acusaciones en su contra fueron 
falsas. Además, descartó interponer 
algún recurso para restituirse en 
la presidencia pues, según él, así 
demostraría que no tiene fijaciones 
con cargos ni poder. –intervino el 
escritor

-Me imagino que en su decisión 
influyó el evidente rechazo 
demostrado por el Parlamento, como 
explicó nuestro amigo editorialista. 
–opinó la abogada- Un gobierno 
confrontado con el legislativo no 
puede ser eficaz pues se le presentan 
trabas y obstáculos para el ejercicio 
del poder.

-Coincido con tu reflexión, amiga 
jurisconsulta. –expresó la reportera-  
Igual vale la pena recordar que 

FRANCISCO SAGASTI, 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DEL PERÚ.
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Martín Vizcarra ocupó la presidencia 
por ser vicepresidente de Pedro Pablo 
Kuczynski, quien también renunció por 
presiones del Congreso. Por su parte, 
Martín Merino llegó al cargo por ser 
presidente del Parlamento pues, al 
no haber vicepresidente designado, 
la Constitución establece que el 
representante del legislativo debe 
asumir la responsabilidad.

-Precisamente por esto decía en un 
principio que la gente no le permitió 
quedarse más tiempo. –retomó el 
político- Pocas horas después que 
nombraran a Merino como nuevo 
presidente de Perú, los ciudadanos 
salieron a las calles de distintas 
ciudades para protestar en contra del 
gobierno. En la capital se registraron 
más de 15 mil manifestantes, en su 
mayoría jóvenes, quienes rechazaban 
al gobernante no elegido por el pueblo, 
pedían renovar a la clase política y 
exigían que acabara la corrupción.

-Estas protestas mencionadas 
por nuestro amigo político fueron 
pacíficas en un principio y no hubo 
mayores incidentes, pero la situación 
se tornó violenta con el pasar de los 
días. Debido a la represión policial 
ordenada por el Estado se reportó la 
muerte de dos jóvenes, al menos cien 
heridos y decenas de desaparecidos. 
–informó el analista- Esto provocó 
que organizaciones internacionales 
externaran su preocupación respecto 
al uso de fuerza excesivo y varios 
miembros del gabinete federal 
presentaran su renuncia.

-Dado que Martín Merino no designó 
vicepresidente, el nuevo presidente habría de ser una vez 
más el titular del Parlamento; por esto, era necesario que 
renunciara también al frente del poder legislativo para 
dimitir correctamente –explicó la abogada-. Así pues, 
el plan de los legisladores era definir su nueva Mesa 
Directiva justo a la salida de Merino para que el país no 
quedara sin poder ejecutivo. No obstante, no lograron 
llegar a un acuerdo, por lo cual Perú recibió la mañana del 
16 de noviembre sin presidente, vicepresidente ni titular 
del Congreso.

-En este contexto recibe la titularidad del ejecutivo 
federal Francisco Sagasti, una población enervada y 
país con un debilitamiento institucional pronunciado. 
Afortunadamente, los expertos coinciden en los 
pronósticos favorables sobre su desempeño pues “Don 
Quijote”, como se le apoda al nuevo presidente, tiene 
una ideología centrista y es ampliamente respetado por 
políticos de izquierda y derecha. –concluyó el consultor- 
Sagasti puede ser justamente lo que necesita Perú para 
encontrar estabilidad.
 

.  .  .
 
En esta ocasión volvimos a platicar 
del panorama electoral en Yucatán. 
La semana pasada mencionamos a 
algunas figuras políticas que aspiran 
a contender por una candidatura a 
alguna alcaldía o diputación local en 
los comicios del próximo año. Esta vez 
analizamos los perfiles de quienes 
buscan un espacio en el Congreso 
federal, y uno de estos sorprendió a 
algunos de los presentes.

-Si se concretan las negociaciones, 
parece ser que Liborio Vidal sería el 
candidato por Movimiento Ciudadano 
y el Partido Acción Nacional para el 
primer distrito federal de Yucatán. 
–plantó la empresaria- Con esto 

se concretaría su rompimiento con el Revolucionario 
Institucional.

-Desde hace algunos años se pronosticaba la partida de 
Liborio Vidal del partido tricolor; antes se sospechaba que 
iría al Partido Verde y posteriormente a Morena. –recordó 
el editorialista- Aunque algunos priistas no eran afines a 
él, existía un miedo generalizado a su salida pues ejerce 
un liderazgo significativo en un sector importante de la 
estructura del interior del Estado.

-Pues ahora todo indica que encabezará la coalición MC-
PAN en un distrito en el cual ya ganó anteriormente. Por 
esto, independientemente del partido por el cual compita 
seguramente tendrá buenas oportunidades de ganar. –
concluyó el político- Si se concreta la coalición que ya 
mencioné, Liborio Vidal tendrá en frente a un PRI, el cual 
estará fracturado por su salida, y a Morena, quien ha 
demostrado complicaciones a la hora de operar elecciones.

LIBORIO VIDAL AGUILAR 
SERÍA EL CANDIDATO POR 
MOVIMIENTO CIUDADANO 
Y EL PARTIDO ACCIÓN 
NACIONAL POR EL PRIMER 
DISTRITO FEDERAL DE 
YUCATÁN.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Interesante se van poniendo las operaciones 
pertinentes de los grupos políticos en 
sus estrategias para llegar a las metas 

establecidas. Todos andan en acción, no hay 
tiempo para dejarlo para otro día. Por varias 
fuentes los agentes de los palacios han 
escuchado de un posible acuerdo con el fin de 
dar paso a Renán Alberto Barrera Concha, para 
ir por la reelección en la presidencia municipal 
de Mérida. No se ve como un problema el caso 
del senador Raúl Paz Alonzo, quien también 
levantó la mano hace meses. En el caso de 
Cecilia Anunciación Patrón Laviada pertenece 
al grupo en el poder del Ejecutivo Estatal, por 
tanto, ella ya estaría informada e incluida en 
una participación destacada. Todo ello, en 
caso de que sean firmes esos trascendidos de 
varios ángulos.

En la reunión de la presente semana, los 
puntuales y plurales agentes de los palacios 
consideran que sería una acertada decisión, 
en su caso, del PAN, ya que en la tenacidad de 
los últimos meses se ha visto haciendo equipo 
al gobernante de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal con el munícipe Renán Alberto Barrera 

Concha. Ello, ha consolidado la confianza 
ciudadana ante sus labores, sobre todo, ahora 
en tiempos difíciles. Marca la sensación de 
un probable PAN que vaya en unidad para 
las elecciones del próximo año y que podría 
alcanzar muy buenos resultados en lo general. 
En el caso de Mérida, no se puede negar de la 
entrega del primer regidor, quien no ha tomado 
descanso y todos los días se le ve cumpliendo 
con sus responsabilidades correspondientes.

Don Mauricio Vila Dosal ha sabido manejar 
situaciones complicadas, sacando la decisión 
de hacer un gobierno que va llevando buenas 
calificaciones. Son lógicas algunas críticas 
que existen en todo el universo del seno de 
la política. Sin embargo, se puede percibir del 
ciudadano es que se va cumpliendo. Dicen que 
hay una percepción de números favorables. 
Desde luego que, hay casos sonados, en donde 
colaboradores han fallado a la confianza 
entregada, pero, se van recomponiendo como 
muestra de congruencia entre el decir y el 
hacer. Así, con el aspecto público de un gobierno 
estatal panista que va bien, se puede pensar 
que esas muestras de unidad y colaboración 
con la ciudad capital, Mérida, con Don Renán 
Alberto a la cabeza, puede ser el generador de 
poder retener el gobierno municipal que hoy 
sigue presidiendo Acción Nacional. Además, de 
la cadena, de votos que podrían ayudar para 
los distritos que convergen en esta misma 
zona electoral.

Son de esos aspectos que se han vertido en 
muchas ocasiones, y que en la mayoría de los 
casos caen en lo cierto: “buenos gobiernos, 
traen buena cantidad de votos”, y, hacen 
ganar elecciones. Y es que siempre ha lucido 
y consolidado la vista ciudadana cuando, 
como en este caso, al menos en lo público se 
ha observado, desde hace buen tiempo, esa 
coordinación muy bien aplicada con Mérida, el 
municipio con mayor población de la entidad. 
Pero, esto forma parte de las constantes 
evoluciones en los comentarios políticos 
ante la cercanía del día a día para determinar 
los nombres de las candidaturas. Por eso 
se reitera, todos están realizando su mayor 
esfuerzo y caminando con mucho cuidado 
para conservar y quizá poder aumentar sus 
posibilidades de crecimiento en sus válidas 
y legales aspiraciones. Ya falta poco para las 

Por Genoveva Castro Manzanilla

En juego Mérida, 
la Joya de la Corona 

El alcalde de 
Mérida, Renán 

Barrera Concha y 
el gobernador del 

Estado, Mauricio 
Vila Dosal. 
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fechas objetivas para cada caso. Así 
que hay que estar pendientes, en esta 
trama que podría vestir muy bien el 
trabajo de dos de los políticos del PAN, 
con mayor responsabilidad: Mauricio 
Vila Dosal y Renán Alberto Barrera 
Concha. Veremos.

Por parte del PRI, al que se le ve muy 
movido acercándose a todo tipo de 
grupo organizado es al senador, Jorge 
Carlos Ramírez Marín. Se sabe de las 
numerosas alianzas que ha concretado 
y que incluso lo llevarán a ganar por 
mayoría su curul en el Senado de 
la República. También de manera 
constante ha estado buscando los 
reflectores por todas las opciones a 
su alcance. Son varias las versiones 
en torno a su futuro, como lo lógico 
de buscar para el 2024 la candidatura 
para el gobierno de Yucatán. Eso es 
más que lógico. Sin embargo, a los 
analistas les mueve la inquietud de 
saber si en verdad le interesa ir por la 
presidencia municipal de Mérida para 
el vecino 21. Que, en caso de ganar, 
lo dejaría en la antesala de su sueño 
mayor. Aunque se sabe que, en el caso 
de Mérida, al menos el PAN, en parte 
por lo ya platicado, cuenta con muchas 
posibilidades de poder retener esa 
clave posición gubernamental.

Jorge Carlos es tenaz, ya habrá hecho 
sus números, proyecciones y a estas 
alturas, con sus logros y la experiencia 
adquirida, seguramente su siguiente 
paso, deberá de estar con la mayor 
firmeza posible. Un descalabro, podría 
bajarle muchas expectativas, aunque 
hay gente que pierde elecciones y 
luego se levanta. El mismo Ramírez 
Marín tiene en su haber ya el sabor 
de la derrota. Cercanos a su círculo 
de colaboradores transitan que ha 

enlazado acuerdos con gentes de 
diversos sectores sociales. Personas 
de peso en sus opiniones públicas, 
políticos de antaño, un grupo del 
sector empresarial y se reafirma, su 
buena relación con la diputada federal, 
Dulce María Sauri Riancho, así como 
grupos de antaño que tuvieron su buen 
momento en lo local y que conservan 
aún buen número de seguidores. En 
fin, está a la vista su juego político, y 
que desde luego es bueno para darle 
movilidad no solo a sus aspiraciones, 
sino también a su partido el PRI. Es otro 
caso que será interesante darle puntual 
seguimiento.

Los agentes de los palacios finalmente 
reconocen la excelente conducción 
que va llevando en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Luis 
Ebrad Casaubón. Ha demostrado una 
habilidad muy a modo para ese encargo 
presidencial. No cabe duda que es un 
hombre de todas las confianzas del 

presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, en base no solo a la amistad, 
sino a los resultados entregados, hasta 
ahora. Un político que va caminando, 
desde luego, a ese sello presidenciable. 
Como se ha mencionado en su 
oportunidad, es consultado en varios 
temas más allá de su responsabilidad, 
es una voz de peso en ese número de los 
más cercanos al Jefe del Poder Ejecutivo 
Federal. En relación al sonado caso del 
exsecretario de la Defensa Nacional, 
general Salvador Cienfuegos Zepeda 
que la desestimación de los cargos que 
le había nombrado el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos (DEA) 
a petición de la Fiscalía General de la 
República (FGR) lo considera que se 
hace realidad las bases de cooperación 
y seguridad con los Estados Unidos, 
respetando la soberanía del país. 
Así, Marcelo Luis, lleva otra agenda 
con el caso de las vacunas ante la 
contingencia mundial, para que México 
tenga acceso en los primeros bloques 
posibles. Ahí va, realizando todo a su 
alcance, ante la oportunidad que tiene 
en sus manos, concluyeron los agentes 
de los palacios.

El senador, 
Jorge Carlos Ramírez Marín. 
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CLAROSCURO 

Pareciera que como sociedad 
seguimos sin estar muy maduros 
para eso de elegir a los mejores 

candidatos. Los ciudadanos, ante 
todo, debemos de preguntarnos si 
quienes tienen la intención de aspirar 
a las gubernaturas tienen no sólo los 
conocimientos suficientes para hacer 
un papel decente en el cargo sino que 
si tienen proyecto, ese que deben 
darnos a conocer durante el proceso 
electoral y no dejarnos dudas en lo 
que pretenden.

El error de haber votado por Andrés 
Manuel López Obrador estriba no sólo 
en el engaño que fue su propuesta 
sino que realmente pareciera no 
tener un objetivo claro para lograrlo 
sino que, a ratos, creyera que llegar 
a la presidencia era el único objetivo 
real y no el proyecto para lograr el 
cambio del país.

Me explico. El candidato López 
decía que era una mediocridad 
tener un crecimiento económico del 
2 por ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB) y todos aplaudimos su 
declaración porque en verdad así lo 
veíamos.

En un país tan rico es una mediocridad 
crecer tan poco cuando tenemos todo 
para levantar ese crecimiento, se 
decía en las reuniones.

López Obrador jamás explicó cómo lo 
haría para llegar a esa cifra mágica 
y, en verdad, mucha gente tampoco 
se lo preguntó porque, la verdad, no 
les interesaba eso sino vengarse de 
los ladrones del pasado, sacarlos del 
gobierno por sus excesos.

López hablaba de la necesidad de 
empleo y se quejaba de que hubiera 
tan pocas oportunidades para los 

LA LOCURA DE SER PRESIdENTE 
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recién egresados y se ufanaba de que en su 
proyecto crecería no sólo el ingreso mínimo sino 
que habría una promoción real de la ocupación.

A nadie se le ocurrió preguntarle sobre cómo 
incentivaría a la industria y al comercio para que 
su propuesta fuera viable. Se le escuchó porque 
hablaba mal del gobierno que abusaba de los 
ciudadanos.

Decía que se respetarían las guarderías y que los 
niños no pasarían trabajo para atenderse. Decía 
también que había que hacer universal la atención 
médica y hospitalaria y que la medicina sería un 
eje importante de su gobierno porque sería como 
en Noruega. Nadie le preguntó nada. Sonaba bien 
la propuesta.

Y como esas Andrés Manuel tenía la respuesta 
correcta, la adecuada a cada queja. El hartazgo 
social era su mejor aliado.

Los resultados a dos años de su gestión acreditan 
que no sólo no hubo proyecto después de tres 
campañas y 18 años de buscar ganar la presidencia 
sino que la improvisación ha sido el común 
denominador, lo que se demuestra con muchas de 
las decisiones tomadas sin tener como sustituir lo 
que se desaparece o anula agravando los daños a 
la sociedad.

La convocatoria de Sí por México, integrado por 
500 organizaciones de la sociedad civil, pareciera 
el despertar de quienes hasta hoy habían logrado 
cambios sustanciales en el país y la modificación 
de las conductas en el gobierno, precisamente 
para revertir no sólo las decisiones improvisadas 
sino también para evitar que se siga anulando 
mucho de lo que el país avanzó desde la transición 
democrática.

Está claro que ha sido un acierto haber logrado 
que los presidentes del PAN, del PRD y del PRI 
entiendan que es hora de dejar de lado sus 
intereses y traten de acordar cómo lograr que los 
ciudadanos volteen a ver a los candidatos que 

realmente sean una oposición propositiva y no 
sólo levantadedos que, en automático, acatan la 
instrucción del poderoso tratando de quedar bien 
y consolidar su futuro personal y sus aspiraciones 
políticas.

En los 15 estados en los que habrá cambio de 
gobierno, la alianza deberá presentar candidatos 
consensuados por esos partidos y que la sociedad 
no sienta como imposiciones y que tengan la 
calidad moral para hacer una campaña exitosa y 
lograr detener a los candidatos de Morena, que 
como partido ya también se encuentra en medio 
de esa crisis de partido 
que logró llevar a López 
Obrador a la presidencia.

En Yucatán, donde no hay 
cambio de gobernador 
aunque si del Congreso, 
de los ayuntamientos 
y de las diputaciones 
federales, el éxito de la 
alianza tendrá que ver con 
esos 5 distritos federales 
electorales que estarán en 
litigio y nos permitirá saber 
si la actuación del actual 
gobierno les alcanza para 
sostener esa aprobación 
del titular del Ejecutivo 
como uno de los cinco 
mejores gobernadores 
del país en todas las 
encuestas.

En Campeche sí hay una lucha por la gubernatura 
y ya desde ahora se plantean posibles candidatos 
que habrían de definirse plenamente, a más 
tardar, al terminar el año para empezar en enero 
los trámites de registro.
Los tiempos empezaron hace rato, los aspirantes y 
los nombres aún no son todos los que escuchamos 
y muchos de éstos se quedarán en el camino 
porque aparecerán otros, algunos que nadie había 
incluido en la lista.

Los resultados a dos 
años de su gestión 
acreditan que no sólo no 
hubo proyecto después 
de tres campañas y 18 
años de buscar ganar la 
presidencia sino que la 
improvisación ha sido el 
común denominador.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Estados Unidos retiró los cargos contra el general Salvador 
Cienfuegos para que sea investigado en México, la 
decisión del Departamento de Justicia de EU se da luego 

de que México se quejó por no ser avisado de la investigación 
contra el ex secretario de la Defensa Nacional.

El Departamento de Justicia de Estados Unidos anunció que 
busca la desestimación de los cargos criminales que imputó 
a Salvador Cienfuegos, con ello, indicó, dará oportunidad para 
que el exmando militar sea investigado bajo la ley mexicana.

Asimismo, dijo que tomó la decisión de solicitar la 
desestimación de los cargos luego de que la Fiscalía General 
de la República (FGR) de México inició su propia investigación 
en contra de Cienfuegos y que ha proporcionado al país 
pruebas sobre el caso y “se comprometió a seguir cooperando” 
con las pesquisas mexicanas.

“Nuestros dos países siguen comprometidos con la 
cooperación en este asunto, así como con toda nuestra 
cooperación bilateral en materia de aplicación de la ley”, 
apuntó el Departamento de Justicia en un comunicado.

Cienfuegos, secretario de la Defensa entre 2012 y 2018, fue 
aprehendido en octubre en el principal aeropuerto de Los 
Ángeles acusado de sobornos a cambio de protección a 
narcotraficantes y otros delitos, tras una operación que no 
fue compartida con autoridades mexicanas.

La captura del exfuncionario conmocionó al estamento militar 
mexicano y tensó los vínculos diplomáticos con Estados 
Unidos, especialmente la cooperación en seguridad que se 
había estrechado en los últimos 30 años.

Incluso, el gobierno de México envió una nota diplomática a 
la administración de Donald Trump para inconformarse por 
cómo se llevó a cabo la detención.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo en su 
momento que el gobierno de México envió una nota diplomática 
a la administración de Donald Trump por la reciente detención 
inconsulta en Estados Unidos del exsecretario de Defensa.

Además, el mandatario confirmó que ha habido llamadas 
entre su canciller, Marcelo Ebrard, y el fiscal general 
estadounidense, William Barr; las conversaciones tuvieron 
como objetivo bajar la tensión tras el arresto de Salvador 
Cienfuegos.

“Es cierto que se envió una nota diplomática y es cierto que 
ha habido llamadas telefónicas entre el canciller (Ebrard) y 
el fiscal general de Estados Unidos (Barr) sobre este tema”, 
aseguró López Obrador en su habitual rueda de prensa 
matutina.

Tras la detención, López Obrador dijo que anunciará una 
revisión de los acuerdos de cooperación en seguridad 

EspecialEspecialESPECIAL

SIN PRUEBAS
Especial  / La Revista 

EL GENERAL SALVADOR CIENFUEGOS, EX 
SECRETARIO DE LA SEDENA EN EL SEXENIO 
PASADO, ATERRIZÓ EN MÉXICO EL MIÉRCOLES 18 
DE NOVIEMBRE POR LA NOCHE DESPUÉS DE QUE 
ESTADOS UNIDOS RETIRARA LOS CARGOS EN SU 
CONTRA POR NARCOTRÁFICO Y LAVADO DE DINERO. 
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con Estados Unidos. Una fuente 
gubernamental de alto rango dijo que la 
aprehensión del general de 72 años “no 
gustó” dentro del círculo más cercano del 
mandatario.

La captura de Cienfuegos conmocionó 
al estamento militar mexicano y tensó 
los vínculos diplomáticos con Estados 
Unidos, especialmente la cooperación en 
seguridad que se había estrechado en los 
últimos 30 años.

Además, se hicieron llamadas entre el 
canciller Marcelo Ebrard y el fiscal general 
estadounidense, William Barr, para hablar 
sobre la cooperación bilateral.

Cienfuegos llega a México

Finalmente, el general Salvador 
Cienfuegos aterrizó en México el 
miércoles 18 de noviembre por la noche 
después de que Estados Unidos retirara 
los cargos en su contra por narcotráfico 
y lavado de dinero. 

A su llegada, de acuerdo con la Fiscalía 
General de la República, el secretario 
de Defensa durante el Gobierno de 
Enrique Peña Nieto fue notificado 
de que el Ministerio Público conduce 
una investigación en su contra con la 
información que recibió del Departamento 
de Justicia de Estados Unidos. 

Cienfuegos, que fue detenido el pasado 
el 15 de octubre en el aeropuerto de 
Los Ángeles, fue sometido a un control 
médico que resultado “favorable” y quedó 
en libertad.

Tras aterrizar en Toluca (Estado de 
México) y ser informado de las pesquisas 
en su contra, el exsecretario de Defensa 
se dio por notificado y proporcionó su 
información personal y de contacto, 
donde podrá ser localizado y citado. 
De acuerdo con la Fiscalía, Ciefuegos 
expresó “su total disposición de atender 
los requerimientos de la investigación”.

Por su parte, el canciller, Marcelo Ebrard, 
defendió que el traslado del caso a México 
“no es un acto de impunidad”. “Si los 
hechos que se le imputan se cometieron 
en México, ¿por qué van a tener que ser 
juzgados en el extranjero?”, dijo en una 
rueda de prensa.

La oficina de la Fiscalía en el distrito Este 
de Nueva York lo acusó de conspirar para 
traficar heroína, cocaína, marihuana y 
metanfetamina. El Departamento de 
Justicia había dicho en un escrito al 
juez que Cienfuegos no podía quedar en 
libertad condicional por el altísimo riesgo 
de fuga que representa, pero finalmente 
fue liberado y enviado a México por esas 
autoridades. La Fiscalía estadounidense 
justificó su decisión diciendo que “hay 
sensibles e importantes consideraciones 
de política exterior que pesan más que el 
interés del Gobierno en perseguir el juicio 
contra el acusado”.

Washington proporcionó a las 
autoridades mexicanas las pruebas que 
han reunido en el caso y se comprometió a 
cooperar en las pesquisas locales, según 
informó el Departamento de Justicia 
estadounidense en un comunicado 
conjunto con la Fiscalía mexicana. En el 
escrito, las partes señalan que la FGR 
abrió “su propia investigación una vez 
que se tuvo noticia sobre la detención y 
los cargos imputados por autoridades 
estadounidenses al general”. De acuerdo 
con ese texto, las pruebas contra del 
exjefe del Ejército, que se había declarado 
inocente hace unos días, “son sólidas”.

SIN PRUEBAS El Gral. Salvador Cienfuegos regresa
a México como ciudadano en libertad
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Por Federico Berrueto

Este espacio no ha sido ni será para 
ventilar asuntos personales, por 
dramáticos, urgentes o relevantes 

que parezcan. Ahora es así por que 
hay una enseñanza de por medio ante 
un riesgo mortal más próximo de lo 
que se piensa. Aquí y en el mundo la 
muerte tiene permiso y no hay descuido 
menor que impida que la ponzoña que 
le acompaña ingrese con disimulo letal 
en nuestros organismos. Todos estamos 
expuestos.

Días de temperatura y molestia 
confundidos con reacción a vacuna 
de influenza y un PCR negativo falso 
de afamado laboratorio -quizás por 
lo temprano de la infección- y las más 
de 48 horas de la entrega de resultado 
hicieron bajar la guardia. Los cuidados 
preventivos eran razonables, contacto 
social a distancia y mínimo. En algún 
momento un descuido, un error, la 
confianza que mata.

Una semana más, la fiebre persiste, el 
cuadro se complica. No se presentan las 
dolencias propias del COVID. Después 
de diez días de síntomas y con la 
salud en deterioro una nueva prueba, 
laboratorio distinto, con reporte más 
oportuno, ocho horas: positivo. Un 
neumólogo de excelencia, ordena un 
angiotac pulmonar: el virus ha atacado 
severamente los pulmones que registran 

inflamación generalizada. Dificultades 
para respirar, se opta por tratamiento 
en casa con oxigenación asistida. 

La ciencia médica tiene sólidas pistas 
sobre qué hacer, el neumólogo receta 
una medicación a la altura de la crisis. 
El escenario próximo; intubación en 
instalación hospitalaria. La ciencia 
-quizás los tés, mantras y plegarias- 
hizo o hicieron su parte. Cuatro días 
después cede el virus, que se va, 
pero el daño queda. La disciplina y la 
fortaleza invertida desde hace tiempo 
en compañía de mi mujer Ana Luiza y 
la motivación de ver crecer a mi bebé 
dieron resultado; la recuperación viene 
pronto y plena.

No me perdono que pude haber 
contagiado a quienes más quiero y 
amo, los únicos con quienes realmente 
convivía. El virus es letal. Combatirlo 

requiere oportunidad, suerte y una 
infraestructura médica costosa, escasa 
y a la que es muy difícil acceder. Fui 
de los privilegiados. No hay de otra: 
prevenir, prevenir, prevenir. Es una 
locura exponerse al riesgo del contagio. 
La suerte de la fatalidad sea uno de diez 
(en México) o uno de treinta (mundial), 
es la ruleta rusa, a la que uno convoca al 
momento de contagio a los demás, casi 
siempre, a los que uno más ama.

Tengo la impresión que el responsable 
gubernamental de la lucha contra 
la pandemia, el Dr. López-Gatell ha 
mantenido una conducta francamente 
criminal. No lo digo desde el agravio o el 
impulso del enojo, sino por su evidente 
negligencia ante el tamaño de la 
amenaza que padecemos, y a su secuela 
que ha enlutado a cientos de miles de 
familias. Su resistencia a las pruebas es 
criminal, como también su ambigüedad 
sobre el uso del cubrebocas. 

Es deseable que el Presidente, en el 
dolor propio en el que le acompaño 
por el deceso de su única hermana, le 
haga reflexionar y le lleve a removerlo 
a la brevedad. Ha dispensado mal la 
generosa confianza que le ha concedido. 
Sobra ciencia en casa para acometer un 
reto de tal magnitud.

OPINIÓN OPINIÓN 

Visita indeseable del COVID

No hay de otra: prevenir, 
prevenir, prevenir, es una 
locura exponerse al riesgo 
del contagio; la suerte de 
la fatalidad sea uno de diez 
(en México) o uno de treinta 
(mundial), es la ruleta rusa, 
a la que uno convoca al 
momento de contagio a los 
demás, casi siempre, a los que 
uno más ama.
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Por Pascal Beltrán del Río

Una de las preguntas, de muchas que 
se generaron a raíz de la sorpresiva 
desestimación de cargos contra el general 

Salvador Cienfuegos en Estados Unidos, fue qué 
obtuvo ese país a cambio.

El canciller Marcelo Ebrard ha dicho que la 
decisión de repatriar a Cienfuegos se basó sólo 
en el señalamiento, por parte de México, de que 
la cooperación entre los dos países dejaría de 
tener sentido si se daban detenciones como la 
de Cienfuegos sin que el gobierno estadunidense 
cruzara antes la información con el gobierno 
mexicano.

Cuestionado sobre si México había amenazado 
con realizar alguna acción específica en caso 
de no encontrar respuesta a su inconformidad, 
Ebrard afirmó:

“No, yo no le externé al fiscal general (William 
Barr) ninguna acción específica (...) Siendo un 
hombre muy inteligente (…) le quedó muy claro 
y me imagino le preocupó el impacto que esto 
podría tener en nuestra relación bilateral y en esa 
cooperación”.

Algunos medios estadunidenses han publicado 
que México advirtió que, de no haber un acuerdo, 
se impediría que siguieran actuando en territorio 
nacional los agentes de la DEA, lo cual ha sido 
negado por el propio presidente López Obrador.

Pero, entonces, ¿a cambio de qué fue la 
repatriación de Cienfuegos? Puede ser que haya 
sido 1) a cambio de nada o 2) a cambio de algo 
que no tiene que ver con los agentes de la DEA. 

Conociendo el estilo de negociar del presidente 
estadunidense Donald Trump, y dado que está a 
punto de abandonar la Casa Blanca, es muy poco 
probable lo primero.

Creo, más bien, que la inusitada decisión de enviar 
a Cienfuegos de regreso a México fue a cambio de 
algo, aunque nada relacionado con la DEA.

¿Por qué? Porque dudo que a Trump le preocupe 
el futuro inmediato de la cooperación antidrogas. 
Y si le importara la DEA, la decisión que tomó 
sería contradictoria porque ésta ha dejado a la 
agencia en ridículo.

Yo soy de la idea de que hubo otro cálculo: la 
posibilidad de que México retirara a los miembros 
de la Guardia Nacional que han contenido 

durante meses la migración proveniente de 
Centroamérica que busca llegar a Estados 
Unidos.

Bastaría que México dejara de vigilar su frontera 
sur para que, en unos cuantos días, decenas 
de miles de hondureños, guatemaltecos y 
salvadoreños, así como personas de otras 
nacionalidades, se agolparan en la frontera con 
Estados Unidos.

México podría haber dicho que, dado que no hay 
cooperación con Estados Unidos, daría vía libre a 
los “hermanos centroamericanos” y reasignaría 
a los 27 mil miembros de la Guardia Nacional 
actualmente dedicados al tema migratorio –
desde que Trump amenazó con aplicar aranceles 
a las exportaciones mexicanas– para que se 
aboquen a labores de seguridad pública, que 
mucha falta hacen.

¿No fue esa la manera en que el gobierno cubano 
dobló a Washington en el verano de 1994, 
permitiendo la salida de 37 mil balseros en unos 
cuantos días?

El control de la frontera fue la principal promesa 
de Trump al electorado en 2016 y, con la indudable 
ayuda de México, la ha cumplido.

Ahora aspira a mantener el control del Partido 
Republicano y, eventualmente, ser otra vez 
candidato presidencial en 2024. Por eso, no 
podría darse el lujo de permitir un caos migratorio 
a unas semanas de dejar la Casa Blanca.

OPINIÓN OPINIÓN 

¿A qué tuvo miedo Trump?

La Guardia 
Nacional ha 
contenido 
durante meses 
la migración 
proveniente de 
Centroamérica 
que busca llegar 
a Estados Unidos.
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Twitter: @ruizhealy / Facebook: 

Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy / 

Sitio: ruizhealytimes.com

Cayó de sorpresa la declaración conjunta emitida 
ayer por el Fiscal General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, y el Fiscal General de 

EEUU, William P. Barr, por medio de la cual se informa 
que el “Departamento de Justicia de los EEUU ha 
decidido solicitar que se desestimen los cargos penales 
presentados por los EEUU contra el exsecretario 
Cienfuegos, para que pueda ser investigado y, en su 
caso, procesado de acuerdo con las leyes mexicanas”.

El documento difundido anota que “el 15 de octubre de 
2020, el exsecretario de la Defensa Nacional de México, 
general Salvador Cienfuegos Zepeda, fue arrestado en 
Los Ángeles, California, acusado por EEUU de conspirar 
para fabricar, importar y distribuir narcóticos a EEUU y 
lavar dinero”.
 
Añade que “una vez que se tuvo noticia sobre la 
detención y los cargos imputados por las autoridades 
estadounidenses al general Cienfuegos, la Fiscalía 
General de la República (FGR) inició su propia 
investigación”.

Luego explica que la decisión del Departamento de 
Justicia obedece “a la sólida asociación institucional 
entre México y Estados Unidos…” y que “a solicitud de 
la FGR, el Departamento de Justicia de los EEUU, en 
virtud del Tratado que rige el intercambio de pruebas, 
ha proporcionado a México pruebas en este caso y se 
compromete a continuar la cooperación, dentro de ese 
marco, para apoyar las investigaciones que realicen las 
autoridades mexicanas”.

¿Por qué debe sorprendernos la decisión más reciente 
del gobierno de Donald Trump respecto a México?

Más que nada, por lo inesperada, porque después de 
leer la muy seria y supuestamente fundada acusación que 
contra Cienfuegos hizo un gran jurado en el Distrito Este de 
Nueva York, el 14 de agosto de 2019, era claro que el general 
sería sujeto a proceso.

Es más, el hecho de que las autoridades se atrevieran a 
arrestarlo en Los Ángeles, enfrente de su familia, permitía 
suponer que tenían las pruebas necesarias para demostrar su 
culpabilidad.
 
Después de todo, si no las tenía, ¿para qué iba el gobierno 
de Trump a generar un conflicto entre su país y el nuestro 

humillando públicamente a quien ocupó 
el cargo más importante dentro del 
Ejército Mexicano, suscitando dudas 
sobre la honorabilidad de los altos 
mandos castrenses y ofendiendo a una 
de las instituciones más respetadas por 
los mexicanos?

Es probable que, faltando solo 64 días 
para que Joe Biden ocupe la presidencia 
de su país, Trump haya decidido endosarle 
el problema al presidente Andrés Manuel 
López Obrador para responsabilizar a 
su gobierno de la investigación. Si no, 
¿por qué el gobierno de EEUU le “ha 
proporcionado a México pruebas en este 
caso”, como se anota en la declaración 
conjunta?

Para el Departamento de Justicia 
estadounidense sí hay pruebas 

que demuestran la culpabilidad de Cienfuegos y no es 
descabellado suponer que Trump, ya como expresidente, 
quiera seguir promoviendo el sentimiento antimexicano que 
hay en muchos de sus seguidores acusando al gobierno de 
nuestro país de no investigar al general y al de Biden de no 
presionar a la FGR para que lo haga.

Trump buscará ser candidato presidencial en 2024 y necesitará 
nuevos asuntos de qué hablar. El caso Cienfuegos, si no se 
resuelve convincentemente en México, le dará razones para 
irse en contra de su sucesor.

OPINIÓN OPINIÓN 

¿Por qué liberó Trump a Cienfuegos? 
¿Tiene que ver con 2024?

Un gran jurado en el 
Distrito Este de Nueva 
York, acusó al general 
Salvador Cienfuegos 
de conspirar para 
fabricar, importar y 
distribuir narcóticos a 
EEUU y lavar dinero.
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En comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, sus integrantes 
aprobaron la metodología que 

seguirán para la designación del nuevo 
Fiscal General del Estado (FGE), la 
cual tendrá espacio para la sociedad 
mediante el Parlamento Abierto.

El presidente de la Comisión, Luis 
Borjas Romero (PRI), informó que, del 
19 al 25 de noviembre, las cámaras 
empresariales y las organizaciones de 
la sociedad civil podrán hacer llegar 
preguntas a este cuerpo colegiado 
para que a su vez se les haga llegar 
a los candidatos quienes serán los 
encargados de darles respuesta.

Entre tanto, indicó, se abrirá 
un micrositio en la página 
congresoyucatan.gob.mx para que la 
sociedad en general pueda ingresar 
sus preguntas y puedan conocer la 
ficha curricular de cada aspirante, en el 
cual, la iniciativa privada y asociaciones 
civiles también podrán utilizarlo.

Borjas Romero, anunció que el jueves 
26 de noviembre del presente año, 
entre las 11 a las 14 horas, se realizarán 
las comparecencias de los integrantes 
de la terna y participarán en el orden 
establecido como fue enviada la 
propuesta por el Ejecutivo estatal: Juan 
Manuel León León, Patricia del Socorro 
Gamboa Wong y Adrián Abelardo 
Anguiano Aguilar.

La metodología contempla que los 
candidatos tendrán 20 minutos para 
exponer los motivos por los cuales 
quieren ocupar el cargo, a propuesta 
del diputado de Nueva Alianza, Luis 
Aguilar Castillo, así como responder 
a las inquietudes de las cámaras 
empresariales, asociaciones civiles y 
sociedad en general.

Posteriormente, las diputadas y los 
diputados tendrán tres minutos cada 
uno para formular sus preguntas y 
nuevamente los aspirantes tendrán 
20 minutos para responderlas; 
a propuesta de la diputada de 
Movimiento Ciudadano, Milagros 

Romero Bastarrachea, las preguntas 
que no hayan podido ser resueltas 
al momento, los candidatos tendrán 
hasta 24 horas para entregarlas por 
escrito.

Finalmente, se pretende que, en la 
Sesión Ordinaria del dos de diciembre 
del año en curso, ante el pleno de la 
LXII Legislatura, se realice la votación 
y en su caso, la designación del nuevo 
titular de la FGE; cabe señalar que para 
ser electo a este cargo se necesita 
las dos terceras partes a favor de los 
25 diputados, como lo establece la 
Constitución Política de Yucatán.

El diputado del PAN, Víctor Sánchez 
Roca, del PRI, Enrique Castillo Ruz, 
y del PRD, Alejandro Cuevas Mena, 
reconocieron que es un procedimiento 
incluyente y congruente, que ha 
caracterizado al Congreso de Yucatán, 
mediante el Parlamento Abierto; por 
otro lado, Cuevas Mena, solicitó que 
también se valore citar a comparecer al 
actual encargado de la FGE, por el caso 
de la renuncia del ex fiscal.

Las diputadas del PAN, Kathia Bolio 
Pinelo, y del PRI, Karla Franco Blanco, 
propusieron que se le brinde la máxima 
publicidad en todos los espacios que 
tenga el Congreso de Yucatán, como 
son las redes sociales, para mayor 
transparencia y apertura hacia la 
sociedad.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Diputados avalan en comisión proceso
para elegir al nuevo Fiscal General

Diputados que 
integran la comisión 

de Justicia y Seguridad 
Pública aprobaron 
la metodología que 

seguirán para la 
designación del nuevo 

Fiscal General del 
Estado (FGE).
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La decoración navideña acostumbrada en la ciudad 
tendrá algunos cambios este año ante el panorama 
inédito en que nos coloca la pandemia del COVID-

19 en este cierre de año, indicó el alcalde Renán Barrera 
Concha.

—No podemos pasar por alto que esta temporada es de 
una fuerte tradición y arraigo entre las familias, pero 
estamos conscientes de que no es posible propiciar 
aglomeraciones en ningún punto de la ciudad y por eso en 
esta ocasión habrá algunas restricciones en el decorado 
navideño —explicó.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MERIDA

COVID-19 
TAMBIÉN MERMARÁ LA DECORACIÓN 

NAVIDEÑA EN MÉRIDA 

ESTE AÑO SERÁ 
MÍNIMA LA 
DECORACIÓN 
NAVIDEÑA ANTE 
LA PANDEMIA DEL 
COVID-19.
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Precisó que el árbol que se instala en 
el remate del Paseo de Montejo será 
el único que pondrá el Ayuntamiento 
en la ciudad, además de que se 
colocará decoración navideña en 
la Plaza Grande (calle 60 de la 63 
a la 37) y la calle 47 y el Paseo de 
Montejo, donde se instalarán las 
acostumbradas luces en las copas de 
los árboles.

—Este año el llamado a la ciudadanía 
es a no agruparse en parques u 
otros sitios públicos como ha sido 
la costumbre durante la temporada 
navideña, porque ahora lo primordial 
es seguir cuidando la salud, evitar 
cadenas de contagio el virus y 
respetar las disposiciones de las 
autoridades sanitarias —puntualizó.

El director de Servicios Púbicos 
Municipales, José Collado Soberanis, 
indicó que ya comenzó la instalación 
de 1,300 adornos 3D, como osos 
gigantes, esferas, cortinas de luces, 
ángeles, Nacimiento y Reyes Magos, 
entre otros, que estarán en la Plaza, 
el Remate y el Paseo de Montejo.

Asimismo, se continuará con la 
instalación, decoración e iluminación 
del árbol navideño del remate, 
que se iluminará con más de 7,000 
luces multicolor tipo led realizando 
diversos efectos luminosos.

A diferencia de años anteriores, no se 
colocarán pinos navideños en el sur, 
poniente y oriente de la ciudad.

La rehabilitación de los adornos 
navideños que en breve vestirán 
esas zonas específicas de la ciudad 
corre a cargo de unos 120 empleados 
de los departamentos de Servicios 
Generales, Alumbrado Oriente y 
Poniente, así como de las áreas 
de Parques y Jardines del sector 
poniente y oriente. La inversión de 
estos trabajos es de $3.487,744.

LA REHABILITACIÓN DE LOS ADORNOS NAVIDEÑOS 
CORRE A CARGO DE UNOS 120 EMPLEADOS 

DEL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.

SE INSTALARÁN 1,300 ADORNOS 3D, COMO OSOS GIGANTES, 
ESFERAS, CORTINAS DE LUCES, ÁNGELES, NACIMIENTO Y 

REYES MAGOS, ENTRE OTROS, QUE ESTARÁN EN LA PLAZA, 
EL REMATE Y EL PASEO DE MONTEJO.
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Comenzaron las labores de construcción 
y rehabilitación de la tercera etapa 
del Parque Metropolitano “Paseo 

Henequenes”, situado en el fraccionamiento 
Francisco de Montejo, que pondrá a 
disposición de la ciudadanía juegos 
infantiles, una cancha de usos múltiples, 
auditorio y nueve explanadas recreativas.

Al dar el banderazo de inicio a este proyecto, 
el gobernador Mauricio Vila Dosal informó 
que se enmarca en el Plan Estatal de 
Infraestructura para la Creación de Empleos 
y Apoyo a la Reactivación Económica, que 
contempla 378 obras y 15 mil 947 acciones, 
mediante el ejercicio de tres mil 340 millones 
de pesos.

Esta, en específico, se lleva a cabo con 
una inversión de 177.2 millones, con los 
objetivos de brindar más espacios de 
esparcimiento al aire libre a la población y 
dotar de infraestructura verde a la entidad, 
a la vez que permitirá la generación de mil 
200 plazas laborales, tanto directas como 
indirectas.

Posteriormente, el mandatario efectuó 
un recorrido de supervisión por algunos 
espacios del lugar, como el auditorio, erigido 
en etapas anteriores, donde se ampliará el 
número de gradas de 540 a 900; también, 
se agregará oficinas, cafetería, bodegas y 
sanitarios, todo con accesibilidad universal.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Inician obras de la tercera 
etapa del  “Paseo Henequenes”

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL DIO EL BANDERAZO 
DE INICIO A LAS OBRAS DE LA TERCERA ETAPA DEL PARQUE 
METROPOLITANO “PASEO HENEQUENES”.



Semanario de Información y Análisis Político 27

Después, visitó el sitio donde estará 
la cancha de usos múltiples, la 
cual contará con cubierta metálica, 
piso de concreto, 104 asientos para 
espectadores, andadores, áreas 
verdes, cerca perimetral y zonas para 
personas con discapacidad.

El titular de la Secretaría de Obras 
Públicas (SOP), Virgilio Crespo 
Méndez, dijo que el monto destinado 
a esta tercera etapa es superior al 
ejercido para las dos previas, de 50 
millones de pesos, y que se está 
tendiendo tres kilómetros de calles 
que convergen con el parque, junto 
con el Ayuntamiento de Mérida.

También, el monto contempla 
iluminación, para garantizar entornos 
seguros a las familias que acudan 
a realizar sus actividades, y la 
instalación de un sistema de riego 
automatizado, con tal de cuidar las 
áreas vedes adecuadamente, añadió.

Se contempla intervenir en un total 
de 49 hectáreas, con cinco kilómetros 
de corredor urbano y ciclovías, que 
se extienden por nueve colonias, 
desde Francisco de Montejo hasta la 
Amapola, pasando por la Ampliación 
Pedregales de Lindavista, Paseo de 

Chenkú, Magnolias y Cámara de la 
Construcción.

Lo que se construirá son nueve 
áreas de juegos infantiles, una 
cancha techada de usos múltiples, 
un polifuncional con pasto sintético 
y 10 estacionamientos, que suman 
500 casillas para automóviles, 
motocicletas, autobuses y vehículos 
de personas con discapacidad.

Asimismo, el proyecto incluye la 
ampliación del auditorio, dos módulos 
de servicios dobles y dos cuádruples, 
las nueve explanadas recreativas, 

trabajos en las zonas de camerinos 
y la reforestación del terreno para 
consolidarlo como zona verde en la 
ciudad.

Para esto último, se sembrará mil 440 
ejemplares diversos, se establecerá 
dos huertos urbanos y se emprenderá 
labores de jardinería con sistemas 
de riego automatizados, concluyó el 
mandatario ante el alcalde capitalino, 
Renán Barrera Concha.

Estuvieron los directores de los 
Institutos de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (Imdut), Aref Karam 
Espósitos, y para la Construcción 
y Conservación de la Obra Pública 
(Inccopy), Roger Echeverría Calero, 
así como el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Yucatán, Raúl 
Aguilar Baqueiro.

De igual manera, el gerente de la 
División Peninsular de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), Hugo 
Bernal Díaz; el senador Raúl Paz 
Alonzo; las y los diputados federales, 
Cecilia Patrón Laviada y Elías Lixa 
Abimerhi, y locales, María de los 
Milagros Romero Bastarrachea y 
Rosa Adriana Díaz Lizama.

ESTA OBRA SE ENMARCA 
EN EL PLAN ESTATAL DE 

INFRAESTRUCTURA PARA 
LA CREACIÓN DE EMPLEOS Y 
APOYO A LA REACTIVACIÓN 

ECONÓMICA, QUE 
CONTEMPLA 378 OBRAS Y 15 

MIL 947 ACCIONES, MEDIANTE 
EL EJERCICIO DE TRES MIL 340 

MILLONES DE PESOS.

EN ESTA OBRA SE INVIERTEN 177.2 MILLONES, Y ENTRE SUS OBJETIVOS ESTÁN 
BRINDAR MÁS ESPACIOS DE ESPARCIMIENTO AL AIRE LIBRE A LA POBLACIÓN 

Y DOTAR DE INFRAESTRUCTURA VERDE A LA ENTIDAD.
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Luego de dar seguimiento a las 
condiciones climatológicas en la 
región y al pronóstico de lluvias que 

afectarán a la entidad a consecuencia de 
la prolongada temporada de tormentas 
tropicales en el Atlántico, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González instruyó 
el fortalecimiento de la coordinación 
de acciones entre los tres órdenes de 
gobierno y las fuerzas armadas como 
medida preventiva para salvaguardar 
a la población, especialmente en el 
municipio de Palizada por el crecimiento 
que registra el río en sus niveles de 
agua y que lo ubican 20 centímetros por 
encima de su escala crítica.

En el marco de la reunión de la Mesa 
Estatal para la Construcción de la 
Paz, efectuada en la Casa de los 

Gobernadores, pidió a los funcionarios 
federales y estatales tener a disposición 
el suficiente equipo, maquinaria y 
material de ayuda para actuar de 
inmediato ante alguna contingencia.

Aysa González, en presencia del 
secretario general de Gobierno, Pedro 
Armentía López, enfatizó que a la par 
de las acciones de prevención por 
la temporada de lluvias y ciclones 
tropicales, no hay que bajar la guardia 
en la instrumentación de los protocolos 
sanitarios por coronavirus, pues aunque 
la entidad sea referente nacional por el 
nivel de riesgo mínimo de contagios, se 
necesita de la cooperación de todos los 
sectores para no retroceder en el avance 
de las actividades cotidianas.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Campeche fortalece acciones 
preventivas ante desbordamiento 

de ríos a causa de las lluvias 

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ ENCABEZÓ 
UNA REUNIÓN CON FUNCIONARIOS DE LOS TRES ÓRDENES 

DE GOBIERNO Y LAS FUERZAS ARMADAS COMO MEDIDA 
PREVENTIVA PARA SALVAGUARDAR A LA POBLACIÓN.
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“En materia de salud no son 
decisiones políticas las que se 
toman para proteger la vida de la 
población, sino son las que surgen 
de las recomendaciones que dan los 
expertos del sector,” argumentó el 
mandatario luego de que el secretario 
de Salud, José Luis González Pinzón y 
los delegados del Issste y del IMSS, 
Humberto Cabrales Aguilar y Carlos 
Félix Medina Villegas, presentaron los 
reportes médicos correspondientes.

Al hacer uso de la palabra, el titular 
de la Secretaría de Salud dio a 
conocer que se han extremado las 
acciones preventivas y de control de 
casos de COVID-19, con la instalación 
de filtros en aeropuertos, terminales 
de autobús y zonas limítrofes; visitas 
a más de 34 mil establecimientos y 
la clausura de 122 negocios, en las 
últimas semanas, que no cumplieron 
con las recomendaciones sanitarias.

Posteriormente, el secretario de 
Protección Civil, Edgar Hernández 
Hernández, explicó que el río Palizada 
subió seis centímetros y se encuentra 
actualmente 20 centímetros arriba 
de su nivel crítico, pero se prevé que 
mejoren las condiciones debido a que 
el río Usumacinta está descendiendo.

Comentó que el huracán Iota ingresó a 
Nicaragua, actualmente es categoría 
1 y la probabilidad es que salga ya 
como depresión tropical hacia el 
Océano Pacífico, pero se mantiene 
bajo vigilancia porque sus amplias 
bandas nubosas podrían afectar a la 
Península de Yucatán.

El meteorólogo Hugo Villa Obregón 
explicó que no se prevé un panorama 
de lluvias severo para el estado y 
es probable que los efectos sobre 
la cuenca del Usumacinta sean 
menores, lo que contribuiría a que el 
río Palizada tienda a estabilizarse el 
fin de semana.

Dijo que, en este contexto se esperan 
lluvias de ligeras a moderadas en 
el estado, algunas ocasionalmente 
fuertes, principalmente en puntos de 
la zona sur como Carmen, Palizada, 
Hopelchén y Champotón.

Respecto al comportamiento del río 
Candelaria mencionó se encuentra 
estable y el de Champotón va en 
descenso.

Durante la reunión, el director general 

del Centro SCT-Campeche, Jesús 
Armando Araiza Armenta, explicó 
que las lluvias no han afectado en 
términos generales la red carretera 
del estado y se encuentra en buenas 
condiciones, solo se ha trabajado 
en el bacheo de la superficie de 
rodamiento de tramos de Escárcega-
Tabasco, Atasta y Palizada, para 
garantizar que estén transitables.

El director estatal de la Conagua, 
Juan Pablo Ortega González, reportó 
que la dependencia tiene disponibles 
equipos de bombeo; ha apoyado 
en la colocación de bordos en el río 
Palizada; una brigada de tres equipos 
de bombeo se movilizó a Santa Rita 
Bacabchén y están concluyendo los 
operativos de desalojo de aguas 
estancadas en Iturbide, Hopelchén.

También participaron el fiscal general 
del estado, Juan Manuel Herrera 
Campos; el coordinador estatal de 
la Guardia Nacional, Federico Prieto 
Anota y la delegada de los programas 
federales de desarrollo, Katia Meave 
Ferniza, entre otras autoridades.

EL MANDATARIO PIDIÓ 
A LOS FUNCIONARIOS 
FEDERALES Y ESTATALES 
TENER A DISPOSICIÓN 
EL SUFICIENTE EQUIPO, 
MAQUINARIA Y 
MATERIAL DE AYUDA 
PARA ACTUAR DE 
INMEDIATO ANTE 
ALGUNA CONTINGENCIA.
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El gobernador Carlos Joaquín encabezó la 
firma del Pacto de Reactivación Económica 
Responsable de Quintana Roo para 

retomar y fortalecer las acciones necesarias 
que lleven al equilibrio entre el cuidado de la 
salud y la recuperación de la economía.

Firmaron este documento representantes 
de los diversos sectores productivos de 
la entidad -turístico, hotelero, educativo, 
cámaras empresariales, transporte, sindical, 
agropecuario, comercio y supermercados-, así 
como miembros de la sociedad civil, presidentes 
municipales y el Gobierno del Estado.

Durante el evento, el coordinador general de 
comunicación Carlos Orvañanos Rea hizo el 
lanzamiento oficial de la campaña “Ponte Vivo”, 
dirigida a los diversos sectores de la sociedad 
para que se continúe con la estrategia de 
reactivación económica, gradual, ordenada y 
responsable.

Representantes de la sociedad y del gobierno 
coincidieron en afirmar que, con este pacto, 
se fortalecerán las medidas preventivas 
para cuidar la salud de la gente, sin bajar los 
brazos, sin relajar las medidas sanitarias, 
pues hacerlo significaría poner en riesgo lo 
mucho que se ha avanzado.

“Quintana Roo no puede darse el lujo de bajar los brazos. La 
crisis la tenemos que solucionar con todos adelante. Debemos 
y tenemos que evitar lo que está sucediendo en otras partes del 
mundo, donde hay rebrotes del coronavirus que han obligado 
de nuevo al confinamiento. Con este pacto, renovamos nuestro 
compromiso de proteger la salud y la vida para tener un control 
de la enfermedad, que nos permita avanzar en la recuperación”, 
explicó el gobernador Carlos Joaquín.

El Pacto de Reactivación Económica Responsable tiene como 
objetivo principal garantizar que los sectores público, social 
y privado generen compromisos para la adopción de hábitos 
sanitarios, en el marco de la nueva realidad.

Uno de los compromisos que se asumieron en este pacto fue 
promover la aplicación de protocolos, a través de campañas 
de difusión, que abonen en la toma de medidas de prevención, 
en especial en el sector vulnerable.

Se incluyen también la colaboración en programas 
establecidos por el Gobierno del Estado como el de “Chalecos 

y Gorras Amarillos”, el fortalecimiento de 
filtros sanitarios localizados en distintos 
puntos del estado, el cumplimiento de 
medidas sanitarias en espacios públicos y el 
uso del portal de geolocalización de manera 
periódica.

La secretaria de Salud Alejandra Aguirre 
Crespo dio a conocer el comportamiento de 
la pandemia a lo largo de 33 semanas, cuyo 
pico más alto se tuvo en la semana 27. A 
partir de la semana 28, se empezó a sentir 
una tendencia a la baja como resultado de 

las medidas de higiene aplicadas.

Explicó la funcionaria que, actualmente, se está en condiciones 
para continuar con el proceso de recuperación económica 
y añadió que -sin importar si se está en color rojo, naranja, 
amarillo o verde- siempre se deben utilizar los cubrebocas, 
que abarquen desde la nariz hasta el mentón.

“Tenemos que mantener una sana distancia de mínimo un 
metro y medio respecto de las demás personas. Debemos 
lavarnos las manos durante un mínimo de 20 segundos o 
utilizar alcohol en gel al 70 por ciento”, y, en la medida de lo 
posible, hay que evitar lugares concurridos, conglomerados, 
donde no se pueda respetar la sana distancia”, señaló la 
doctora.

La firma del pacto contó con la presencia de Arturo Contreras, 
secretario de Gobierno; Yohanet Torres, secretaria de Finanzas 
y Planeación; Alejandra Aguirre, secretaria de Salud; Carlos 
Orvañanos, coordinador general de comunicación; Arturo 
Abreu, delegado de Programas Federales, y Otoniel Segovia, 
presidente municipal de Othón P. Blanco.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Sociedad y gobierno firmaron el 
Pacto de Reactivación Económica 

Responsable: Carlos Joaquín González

EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 
ENCABEZÓ LA 
FIRMA DEL PACTO 
DE REACTIVACIÓN 
ECONÓMICA 
RESPONSABLE DE 
QUINTANA ROO.
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En todas las latitudes, en todas las 
épocas, en todos los campos, se 
cometen injusticias; pensé que esto 

no aplicaba a la cultura y las artes, ¡Qué 
equivocado he estado! Uno piensa que, las 
rivalidades en el campo del arte y la cultura 
existen, son totalmente naturales, pero no 
para llegar al nivel de bloquear y tratar de 
borrar de todo panorama a un personaje 
que disiente del líder de un movimiento. Y 
si, además, las circunstancias de vida del 
personaje ponen lo suyo para el extravío 
de su obra, se completa lo necesario para 
eclipsar a un hombre, cuyo brillo debe ser 
visible desde cualquier punto del orbe, pues 
su trayectoria, creaciones e iniciativas son 
tremendamente trascendentes en la cultura 
de su patria. Tal es el caso del enorme 
músico mexicano José Francisco Vázquez 
Cano, jalisciense y mexicano por nacimiento, 
pero universal por la enorme importancia 
de sus aportaciones a la música en general. 
Ah, y además, de una importancia toral 
para nosotros, pues, pocos los recuerdan, 
pero fue director de la Orquesta Sinfónica 
de Yucatán, en un pasado remoto, pero 
brillante.

En el año de 1944, el gran músico yucateco, 
Daniel Ayala Pérez, por encargo del entonces 
gobernador del estado, Ernesto Novelo 

Torres, reorganiza la Orquesta 
Sinfónica de Yucatán; en aquel 
lejano entonces, totalmente 
compuesta por músicos locales, 
circunstancia entendible, pues 
teníamos academias dirigidas 
por maestros formados en 
Europa, y que habían vuelto 
al terruño para enseñar a las 
nuevas generaciones; y otras, de 
maestros llegados a esta tierra, 
en la cual se establecieron y 
dejaron escuela. Daniel Ayala, 

convocó para ayudarlo en la empresa, y 
para alternar con él y con Luis G. Garavito, en 
la batuta, a un músico originario de Jalisco, y 
formado en la Ciudad de México, el maestro 
José F. Vázquez. Así, llega a nuestra tierra 
este gran músico mexicano que dejaría una 
importante labor entre los integrantes de 
esa nuestra sinfónica de esa época. Pero 
si bien, José F. Vázquez fue importante 
para la música en Yucatán, su labor a nivel 
nacional es de primerísimo orden, y de una 
importancia mayúscula, que justificaría que 
su nombre brillara al lado de José Pablo 
Moncayo, Daniel Ayala, Manuel M. Ponce 
o Carlos Chávez. José F. Vázquez, fue un 
importante director, compositor, pianista, 
académico y gran promotor cultural. Una 
figura completa en el panorama de la 
música mexicana del S. XX.

José F. Vázquez, nace en Arandas, Jalisco, 
el 4 de octubre de 1896. Desde su más 
temprana infancia da cuenta de su amor 
por la música, pues pasaba largas horas 
sentado frente a un viejo piano que había en 
su casa; sus padres, tenían otros planes para 
él, así que, venden el piano con el objeto de 
alejar del niño ese gusto, pero su vocación 
se impone, y a los trece años, se traslada a 
la capital para estudiar en el Conservatorio 
Nacional, donde es discípulo de importantes 

OPINIÓN OPINIÓN 

JOSÉ F. VÁZQUEZ, UN TITÁN MEXICANO 
DE LA MÚSICA ¡INJUSTAMENTE OLVIDADO!

José Francisco Vázquez 
Cano, alternó en la 
batuta de la Orquesta 
Sinfónica de Yucatán.- 
Foto: Salvador Peña L.

Por Ariel Aviles Marin
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maestros como Julían Carrillo o 
Rafael José Tello. Al egresar de la 
institución, se sostiene dirigiendo 
grupos pequeños en teatros 
y salones. En 1910, gana un 
sonado concurso y es premiado 
personalmente por el presidente, 
Gral. Porfirio Díaz. Tal parece que 
este premio marca negativamente 
su carrera, pues los músicos de la 
corriente nacionalista, por este 
acercamiento con el dictador, 
lo descalificaron de por vida 
y lo segregaron de todas sus 
actividades. Muy pronto empieza 
a destacar como compositor; su 
primer éxito es con su Suite de 
Ballet “La Ofrenda”. A partir de 
1923, empieza a presentar sus 
óperas con gran reconocimiento 
del público, “Citlali”, “El Mandarín” 
y “El Último Sueño”, esta última 
estrenada en el Palacio de Bellas 
Artes en 1941. En 1929, presenta 
con gran éxito sus “Tres Acuarelas”. 
Como compositor, en su obra se 
advierten las influencias de los 
autores mexicanos Ricardo Castro 
y José Orduy, y de los europeos, Jules Massenet y Claude 
Debussy. Su prematura muerte en 1961, y casi en seguida la 
de su esposa, y la circunstancia de que sus hijos eran aún muy 
pequeños, provoca el extravío de sus partituras y fotografías 
testimoniales de sus logros, y permanece en un olvido 
lamentable por más de treinta años; además, su nombre se 
registra con un error ortográfico, lo cual causa confusión 
sobre sus datos, pues aparece con S en vez de Z. Quiere la 
casualidad que su hijo José Jesús Vázquez Torres se hubiera 
topado con su obra, en un bazar de La Lagunilla, para que ésta 
vuelva a la luz y encuentre la difusión que se le debe, como 
una primera figura de la música mexicana.

Su labor como promotor se inicia con la fundación de la 
Compañía Nacional de Ópera en 1926, proyecto en el que 
tiene que asumir el papel de empresario, y los fracasos en 
este rubro le cuestan mucho dinero. Por un conflicto con el 
Sindicato de Filarmónicos, se cae una puesta de ópera que 
ya estaba lista, y en la que había gastado ya en rubros como 
escenografía y vestuario, luego, en 1928, en una gira del grupo, 
el pagador huye con los fondos y esto le cuesta la pérdida 
de sus ahorros y las joyas de su esposa. En 1933, obtiene 
unos triunfos resonantes, pero que son nuevos fracasos 
económicos. Su obra como fundador de instituciones, se 
inicia en 1920, con la creación de la Escuela Libre de Música 
y Declamación, que hasta la actualidad lleva su nombre. El 
Conservatorio Nacional de Música, originalmente pertenecía 
a la Universidad Nacional, lo dirigía Carlos Chávez; al conceder 
el presidente Emilio Portes Gil la autonomía a ésta, Chávez, 
separa el conservatorio de la ahora UNAM, lo cual provoca 
gran inconformidad, y en respuesta, Vázquez funda la 
Facultad de Música de la UNAM, con el apoyo de importantes 
músicos como Luis G. Saloma, Angélica Morales y José Roca. 
Por más de treinta años, Vázquez imparte clases ahí y también 
en el Conservatorio. Por su gran modestia, nunca fue director 
de la institución que había creado. Luego, funda la Orquesta 

Sinfónica de la UNAM, que luego se convierte en la OFUNAM, 
de la cual es director por más de veinticinco años.

Con figuras de la talla de Daniel Ayala, Silvestre Revueltas, 
Manuel M. Ponce y José Pablo Moncayo, forma un sólido 
grupo de promotores de la música nacional de concierto. 
Fue el primer director en ejecutar ópera en el Palacio de 
Bellas Artes, aún antes de su conclusión, pues en 1928 
dirige la ópera “Atzimba”, de Ricardo Castro, que fue la 
primera ópera presentada en el Teatro Nacional (antes de 
ser designado como Bellas Artes). Dirigió la Sinfónica de la 
BBC de Londres. En Japón, dirigió importantes orquestas, 
incluida la Imperial de Tokio. En la Sala Pleyel, en París, 
dirige la Sinfónica de Radio France. Dirigió conciertos con 
grandes solistas como György Sándor, Alfred Brendel, 

Luis Herrera de la Fuente, Higinio Ruvalcaba o Daniel Ayala. 
En 1943, es director de la Banda de Musica de la Policía de la 
Ciudad de México, en 1951, dirige también la Orquesta Típica 
de la Ciudad de México. De 1936 a 1939, dirige Radio UNAM, en 
el Gobierno de la Ciudad de México, es director de la sección de 
música. Recibió importantes distinciones; el Estado de Jalisco 
le nombra Hijo Predilecto, y posteriormente le entrega la 
Condecoración “José Clemente Orozco”. En 1959, el presidente 
Lic. Adolfo López Mateos, le entrega la Condecoración 
Nacional de las Artes; lo propio hacen con él Japón y Francia. 
Fue miembro distinguido de la Sociedad Mexicana de Ciencias 
y Artes. En su ciudad natal, se le da su nombre a una calle y se 
pone una placa conmemorativa.

Son también importantes en su vida, hechos como, haber sido 
nombrado depositario legal de la obra de Ricardo Castro, por 
los herederos del compositor. Muy loable fue el rescate que 
hizo de los restos del gran maestro Ernesto Elorduy, a los 
que dio digna sepultura, pues iban a ser inhumados en una 
fosa común. Su rivalidad con Carlos Chávez, que se supone se 
originó por el premio concedido por Porfirio Díaz, y la fundación 
de la Facultad de Música de la UNAM, causó que el líder del 
nacionalismo musical lo vetara totalmente y se ignorara su 
obra y su personalidad de gran impulsor de la música mexicana.

Apenas ahora, se está empezando a reivindicar su figura. 
Después de treinta y cuatro años de búsqueda e investigación, 
su hijo, José Jesús Vázquez Torres, ha logrado crear un sitio 
en la red, dónde su obra y su información está al alcance 
de todo el mundo, dicho sitio se ha puesto a disposición 
apenas en marzo de este mismo año. Tal vez ahora, al fin, se 
de a la personalidad de José F. Vázquez, la dimensión de un 
gran músico mexicano del S. XX, y se le reconozca también 
en Yucatán, dónde dejó una importante labor con nuestra 
Orquesta Sinfónica de Yucatán. Hoy por hoy, José F. Vázquez, 
es un titán de la música mexicana, injustamente olvidado.- 
Mérida, Yuc. Noviembre de 2020.

José Francisco Vázquez 
Cano, jalisciense 
universal por la 
enorme importancia 
de sus aportaciones a 
la música en general.- 
Fotos: Salvador Peña L.
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El 17 de noviembre Disney + llegó a 
México. Lo hizo precedido por una 
poderosa campaña publicitaria en la 

cual la compañía anunciaba el despliegue 
de toda su fuerza, de todas las franquicias 
que con los años han pasado a formar 
parte de la compañía. No es poca cosa 
tener en su programación a toda la saga 
de Star Wars y a su universo expandido, a 
las películas del Universo Cinematográfico 
de Marvel, a todo lo que ha hecho PIXAR, 
a Los Simpson y una buena parte de las 
producciones de lo que alguna vez fue la 
FOX, a National Geographic y, por supuesto, 
a la gigantesca producción propia de la 
casa de Mickey Mouse. En términos de 
contenido, Disney + tiene absolutamente todo el poder para 
llegar y arrasar. No es complicado el asumir que la intención 
de Disney es convertirse en el principal jugador de un partido 
al que parece haber ingresado con el cronómetro en plena 
marcha pero confiado en que posee las habilidades necesarias 
para no solamente hacerse presente en el marcador sino por 
terminar levantado la copa. No se trata solamente de reciclar 
películas y programas que ahora son exclusivos de Disney + 
sino también de poner al servicio de la plataforma a la enorme 
capacidad de producción que la compañía ha desarrollado a lo 
largo de muchos años y, por supuesto, el poderío económico 
del que quizá sea el conglomerado de medios más poderoso e 
influyente del mundo. 
Disney ha ido cocinando lentamente su lanzamiento y aunque 
por el momento la gran mayoría de su contenido no es nuevo, 
ello no quiere decir que no estén listos para aumentar su arsenal 
con producciones originales. Por lo pronto sus cartas fuertes 
son series que amplían y explotan las posibilidades narrativas 
de algunos de sus productos más conocidos como Star Wars o 
The Avengers. En el caso de la saga que alguna vez perteneció 
a George Lucas, Disney ha producido The Mandalorian, un 
brillante y espectacular Western espacial que narra la historia 
de un forajido que es obligado a confrontarse con sus propias 
convicciones  al encontrarse con un pequeño ser cuyo origen y 
destino son inciertos. Han anunciado también la producción de 
una serie que tendrá como protagonista a uno de los grandes 
personajes de la galaxia muy lejana: Obi Wan Kenobi, aunque 
aún no existe fecha para el inicio del rodaje, todo parece indicar 
que Ewan McGregor volverá a empuñar el sable láser lo que 
seguramente levantará aún más expectativas sobre la serie. En 
el caso de The Avengers, Marvel ha iniciado con la producción 
de programas que serán indispensables para la historia de la 
nueva fase del universo cinematográfico más redituable de la 

historia. Dos serán sus primeras barajas importantes: Wanda 
Vision, con la maravillosa Elizabeth Olsen como protagonista y 
Loki que traerá de nuevo al hermano de Thor interpretado por 
el carismático y talentoso Tom Hiddleston en el rol principal. 

Lo interesante será ver si Disney seguirá con la tendencia de 
ampliar a sus franquicias o si bien aprovechará a su nueva 
plataforma para realizar otro tipo de contenidos. No hay que 
olvidar que el éxito de Netflix o Amazon Prime, recae en gran 
medida en la diversidad de sus producciones originales, en 
que han tenido la visión y la capacidad para generar series y 
películas que abarcan amplios espectros de audiencia. Se trata 
de plataformas que se han dedicado a arriesgar e innovar algo 
que no suele practicar Disney, una compañía que se caracteriza 
por siempre pisar el terreno de lo seguro y que difícilmente 
genera contenidos cuyo éxito no esté probado. A ello habría 
que añadir que muchos identifican a los productos de Disney 
como meramente familiares lo que podría jugar en su contra 
ante esa parte de la audiencia que traduce esos contenidos 
como sumamente conservadores. 

Habrá que ver que es lo que sucede con la nueva guerra de las 
televisoras, una que ha dejado atrás a las señales por aire o 
cable para instalarse en los terrenos de lo cibernético. Lo cierto 
es que la primera percepción generada en torno Disney + es 
que ha comenzado a pisar esos terrenos con bastante éxito y 
esperando mantener esa tendencia hasta – como ya decía – 
convertirse en el amo y señor del streaming, algo que ya han 
hecho muy bien en otros medios sobre todo a través de la 
fusión o la adquisición  de quien pudiera presentarse como un 
competidor importante lo que se antoja, por ahora, complejo 
pues quienes ya llevan un buen trecho caminado en el rubro no 
necesitan de la fuerza de Disney para mantenerse, al menos, 
repito, por ahora. 

Disney +

Disney Plus llega a México precedido 
de una poderosa campaña publicitaria.

EN LA PANTALLA 
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